

2- Comment expliquer l'engagement politique dans les sociétés démocratiques ?

La démocratie est définie par Lincoln par le gouvernement du peuple par le peuple pour le peuple. C'est donc un principe d'organisation de la vie politique qui repose sur le fait que le pouvoir exercé sur la société appartient et est exercé par les citoyens. L'idéal démocratique repose sur l'idée que le pouvoir politique procède du peuple souverain. La démocratie implique donc une participation du citoyen à la vie politique. Cette participation peut prendre plusieurs formes qui se différencient par leur coût et leur intensité : c'est pour cela que les sociologues distinguent **vote et engagement**.

Comme cet engagement politique a un coût, on peut s'interroger sur les motivations des individus qui s'engagent : pourquoi s'engager alors qu'il suffit d'attendre que les autres s'engagent ?

Cet engagement politique est différent d'une catégorie à une autre, d'une société à une autre, d'une époque à une autre, car les formes d'action collective varient.

Des formes variées d'engagement politique (Ressources Pearltrees)

L'engagement politique peut être défini comme les actions des gouvernés en direction des gouvernants. Cet engagement politique peut prendre plusieurs formes qui se distinguent par leur intensité et leur coût :

- Le vote correspond à l'inscription sur les listes électorales, au suivi des campagnes électorales, au fait d'aller voter. C'est donc une activité peu coûteuse et peu intense. C'est pour cela que les sociologues ne l'intègrent pas dans l'engagement politique
- Le militantisme est considéré comme de l'engagement, car cette activité a un coût en termes de temps. Un militant n'est pas un simple adhérent, mais un adhérent actif. Il doit donc adopter certaines pratiques politiques : assister aux réunions, à un meeting, coller des affiches, intervenir sur les réseaux sociaux ; participer aux actions collectives (grève, manifestation). Ce militantisme se fait dans une organisation politique : un regroupement d'individus qui partagent une conception particulière du monde et de la société et participent à la vie politique démocratique. On distingue 2 formes d'organisation politique :
 - Le parti politique dont l'objectif est la conquête ou l'exercice direct du pouvoir. On parle de militantisme politique dans ce cas.
 - La société civile organisée dont l'objectif est que le pouvoir politique prenne en compte ses revendications. Les associations (dont les syndicats) en font partie. On parle alors d'engagement associatif ou syndical.
- la consommation engagée est aussi une forme d'engagement, car l'individu transforme sa consommation, pour influencer un pays ou une entreprise. On distingue notamment :
 - le boycott : ne pas acheter un bien pour protester contre les pratiques de l'entreprise ou du pays qui le produit
 - le buycott : acheter un bien plutôt qu'un autre pour promouvoir une cause
 - de nouvelles manières de consommer : des modes de vie plus frugaux par exemple en privilégiant une consommation plus locale, moins protéinée et fondée sur le partage et le recyclage

Comment expliquer l'engagement politique ?

Cet engagement politique peut s'expliquer par deux modèles différents :

- un modèle basé sur les variables lourdes. Une variable lourde est un facteur qui détermine les comportements et qui génère une régularité. Les individus sont alors déterminés par leurs caractéristiques socio-démographiques
- un modèle basé sur la rationalité des individus. Le modèle de raisonnement économique de l'homo oeconomicus est transposé au choix politique. L'individu est perçu comme un agent rationnel, qui effectue ses choix politiques selon les mêmes modes de raisonnement que ses choix de consommation. Il cherche à maximiser son utilité, en faisant en sorte que son action ait un effet optimal sur ses conditions d'existence. Il opère alors un calcul coûts-bénéfices

Des variables socio-démographiques expliquent l'engagement (Ressources Pearltrees)

- L'engagement politique et les formes d'engagement diffèrent selon les variables socio-démographiques.
 - Les hommes, les personnes de 30- 50 ans, les cadres et les diplômés s'engagent davantage que les autres
 - Mais les formes d'engagement sont aussi différentes :
 - Les ouvriers et employés militent dans les syndicats
 - Les jeunes, les cadres et les diplômés préfèrent la consommation engagée
- Les explications sont alors sociales et culturelles :
 - Le genre pour la différence d'engagement entre hommes et femmes
 - Les effets d'âge et de génération entre jeunes et plus âgés
 - La légitimité à s'engager pour le diplôme et la CSP

Un engagement politique paradoxal (Ressources Pearltrees)

- Mais certaines catégories s'engagent plus que d'autres. Or cet engagement paraît paradoxal. En effet, Mancur Olson a montré que l'individu rationnel n'avait pas intérêt à s'engager politiquement. Le bénéfice de cet engagement est collectif (les revendications du groupe sont satisfaites), alors que le coût est individuel (perte de temps et d'argent). Dans ces conditions, l'individu joue le rôle du passager clandestin : attendre que les autres s'engagent. Personne alors ne s'engage ; c'est le paradoxe de l'action collective : les individus ont des intérêts communs, mais ne se mobilisent pas.
- Cependant, des individus s'engagent. Quelles peuvent être les déterminants de cet engagement ?
 - L'individu en attend des bénéfices individuels, soit matériels (les incitations sélectives d'Olson : par exemple l'obligation de se syndiquer pour avoir une profession), soit symboliques (meilleure image de soi, création d'un capital social,...)
 - La société peut favoriser ou non l'engagement politique : c'est la structure des opportunités politiques. Par exemple, en fonction des traditions démocratiques, de la culture politique, l'engagement sera toléré et reçu de manière différente

Un engagement politique variable selon les sociétés : la transformation de l'action collective (Ressources Pearltrees)

Cet engagement politique prend aussi des formes différentes selon les sociétés. C'est pour cela que les concepts ont évolué : on est passé du terme de conflit social à celui de mouvement social et d'action collective

- L'action collective est le concept le plus large : la réunion de différents individus pour défendre une cause. Un mouvement social est une action collective où il y a l'identification d'un adversaire. Un conflit social est un mouvement social où des affrontements entre groupes sociaux ayant des intérêts ou des buts opposés ont lieu.
- Dans les sociétés industrielles, on parle de conflits sociaux. Ils sont caractéristiques de l'analyse marxiste : ces conflits opposent les syndicats de salariés et les patrons autour des questions sur le travail (rémunération, conditions de travail)
- La croissance des 30 Glorieuses a entraîné une transformation de l'action collective : on parle alors de mouvement social. Ce sont les Nouveaux Mouvements Sociaux : les acteurs (femmes/jeunes) et les enjeux (écologie/égalité) sont très divers. Cependant les conflits du travail n'ont pas totalement disparu.

Exemples de sujets de bac

EC1 – Mobilisation de connaissances

Présentez deux formes d'engagement politique

En quoi le vote (ou le militantisme, ou l'engagement associatif, ou la consommation engagée) relève-t-il de l'engagement politique ?

Montrez, à l'aide de deux exemples, que l'engagement politique peut prendre de formes variées.

Présentez deux déterminants de l'engagement politique

Expliquez le paradoxe de l'action collective.

Vous montrerez comment les incitations sélectives peuvent expliquer l'engagement politique, malgré le paradoxe de l'action collective.

Illustrez par un exemple comment les syndicats participent à la régulation des conflits.

À partir de deux exemples de votre choix, illustrez les mutations des conflits sociaux.

Illustrez la diversité des acteurs et des formes des conflits sociaux.

Illustrez la diversité des enjeux des conflits sociaux.

Montrez que les acteurs de l'action collective sont variés.

EC3 – Raisonnement appuyé sur un dossier documentaire

Quels sont les déterminants de l'engagement politique ?

Montrez la diversité de l'engagement et des formes d'engagement politique selon les variables socio-démographiques

Vous montrerez que l'engagement politique dépend de variables sociodémographiques

Vous montrerez que malgré le paradoxe de l'action collective, les individus s'engagent politiquement.

Vous montrerez que l'action collective a connu de multiples transformations

Vous montrerez que les conflits sociaux se sont transformés en France depuis les années 1970.

Vous montrerez que les conflits sociaux ont tendance à se diversifier.

Vous montrerez que les objets de l'action collective se sont transformés.

Vous montrerez que les acteurs de l'action collective sont divers.

Vous montrerez que l'engagement politique peut prendre des formes variées.

Vous montrerez que l'engagement politique ne se limite pas à la pratique du vote.

Dissertation

Comment expliquer le paradoxe de l'action collective ?

Comment l'action collective a-t-elle évolué en France ?

Comment l'action collective s'est-elle transformée dans les sociétés démocratiques ?

Les conflits traditionnels ont-ils disparu aujourd'hui en France ?

L'engagement politique dépend-il seulement des variables sociodémographiques ?